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« Pape François »,  
« On ne deviens pas saint en « faisant la tête » 

Il faut un cœur joyeux et ouvert à l’espérance   
 



 

 
Chers lecteurs et lectrices de « L’écho de nos clochers » 

 
La revue de notre Unité Pastorale Marcimont refondée vous est proposée chaque mois. 

Elle est le reflet de toutes les activités au sein de notre Unité Pastorale. Elle ne PEUT PAS 

être l’affaire de quelques-uns mais celle de TOUTE NOTRE COMMUNAUTE… 

Nous faisons donc appel à votre collaboration constante, « active et créatrice ». Envoyez vos 

informations, vos réflexions, vos témoignages, l’écho de tous vos événements…par mail via 

centrepastoral.marcimont@outlook.be (police Arial 12 si possible) ou par courrier au 

secrétariat de l’UP. 

 

Il faut que cette revue soit vivante, animée de bienveillance et de respect des différences 

 

Vos informations et articles pour le prochain numéro doivent nous parvenir 

au plus tard le mercredi 20 novembre 2024. 

 
 
  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

 
 
 

Unité Pastorale Refondée Marcimont 
       

Editeur responsable           Infos et renseignements   

Abbé Louis Wetshokonda            Secrétariat de l’Unité Pastorale 

60, rue de l’Eglise – M/s/M           34, rue de l’Ange – Marcinelle                       

 0488/795.031    0494/345.457 ou 0470/101.194 

louiswetshokonda@gmail.com  centrepastoral.marcimont@outlook.be 

                 Accueil sur rendez-vous uniquement. 
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Un moment pour célébrer nos saints et penser à nos défunts

 

Ce mois de novembre commence par la fête de 

tous les saints et s’achève avec celle du Christ 

Roi de l’univers. À la suite de la Toussaint, nous 

pensons à tous nos défunts, ravivons leur mé-

moire, et nous les plaçons au cœur de notre 

prière. Ce mois nous donne donc l’occasion de 

nous tourner vers cette foule immense de té-

moins qui nous ont précédés.  

La liturgie de la messe nous fait dire : « dans 

leur vie, (Seigneur)tu nous procures un modèle, 

dans la communion avec eux, une famille, et 

dans leur intercession, un appui » (1e préface 

des saints). Les saints nous montrent le chemin 

et nous soutiennent. Au début de ce mois, cha-

cun de nous pourrait se demander : quel est le 

saint dont je porte le nom ? qu’est-ce que je con-

nais sur sa vie ? qu’est-ce que je souhaite imiter 

chez lui ? combien de fois je me confie à lui dans 

ma prière ?  

Et pour nos défunts, rappelons-nous cette parole 

que sainte Monique disait à son fils Augustin : 

« Enterrez ce corps n’importe où ! Tout ce que 

je vous demande, c’est de vous souvenir de moi 

à l’autel du Seigneur, où que vous soyez. » Et 

nous, prendrons-nous un peu de temps de prière 

pour nos défunts ? Une messe nous est proposée 

le samedi 2 novembre à 17h 30 au Sacré-Cœur 

du XII, et l’on peut aussi prier pour nos défunts 

lors de la visite au cimetière et même à la mai-

son. Gardons bien cette belle pratique.  

C’est aussi l’occasion, pour la communauté, de 

regarder les saints auxquels sont consacrées nos 

églises. Avec l’équipe d’animation pastorale, je 

vous invite à honorer du mieux que nous pou-

vons les saints patrons de nos églises parois-

siales.  

         

 

Autrefois, la fête du saint patron ou de la dédi-

cace de l’église faisait l’objet d’une grande joie 

et même d’une fête populaire. Ces dernières an-

nées, cette ferveur a diminué. Même là où on 

sort encore en procession (Marche) avec la sta-

tue ou les reliques d’un saint, cela entre 

presqu’uniquement dans le cadre du folklore lo-

cal. Comment ne pas réfléchir à honorer les 

saints, comme témoins de la foi, par un moment 

de prière avant de les porter à travers les rues du 

quartier ?  

Nous célébrerons saint Martin à Marcinelle 

centre le dimanche qui suit le 11 novembre, la 

conversion de saint Paul à Mont-sur-Mar-

chienne centre le dimanche qui suit le 25 janvier, 

le Sacré-Cœur en juin dans les deux églises qui 

lui sont consacrées (à Marcinelle XII et Mont-

sur-Marchienne Haies) et Saint Louis, le di-

manche le plus proche du 25 août, à Marcinelle 

Haies. Nos équipes, dans chaque clocher, sont 

priées de rendre ces célébrations festives.  

Je vous invite également à célébrer ensemble 

l’Armistice, le 11 novembre à 9h 30, à Mont-

sur-Marchienne Saint-Paul. Nous prierons pour 

la paix dans le monde. Et j’aimerais redire, pour 

terminer : Notre communauté chrétienne est en 

communion avec tous ceux qui vont fleurir la 

tombe d’un proche. Nous portons dans notre 

prière tous nos défunts et toutes les familles 

éprouvées.   

 

Abbé Louis Wetshokonda 
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EXPERIMENTER LA JOIE DE L’EVANGILE A MARCIMONT 

 

    Marche des Confirmands 
 
        Nous n'étions pas très nombreux le 27 septembre dernier à prendre place dans 
l'église Saint Louis de MARCINELLE HAIES. 
Il faut dire que le temps ne semblait pas de la partie : pluie toute la semaine, début  
d'un long week-end, pas envie de quitter le petit nid douillet de la maison ! 
L'abbé Louis et les catéchistes, toujours en grande forme et le cœur plein de joie  
étaient déjà au poste quand les premières familles arrivèrent. 
         Après les salutations d'usages, (retrouvailles pour certains) nous prenons place  
dans la nef principale pour le mot d'accueil de l'abbé Louis,  un chant, et un moment  
de recueillement. 
Ensuite la marche peut commencer. Le thème : marcher avec espérance. 
C'est l'invitation du Pape François à l'occasion de sa visite dans notre pays. 
La petite troupe se met en route et miracle, la pluie fait place à un beau soleil qui nous 
accompagnera tout le temps de la marche. 
Cela permettra de faire l'une ou l'autre petite pose méditative. 
 
Au retour à l'église, la joie marquait les visages des petits comme des grands. 
Une action de grâce acheva cette belle après-midi, et, enfin, tous purent profiter de la 
convivialité. 
 
LAUDATO SI, O SIGNORE !  LOUE SOIS-TU, SEIGNEUR ! 
 

  Messe pontificale au stade Roi Baudouin 
 
    Des représentants de notre Unité pastorale s'étaient embarqués très tôt ce dimanche 
29 septembre, pour ne rien manquer de la messe présidée par le Pape François. 
Tous cependant, ne pouvaient y être pour diverses raisons. 
Pourtant, dès 9H50, une bonne trentaine de personnes avaient rejoint l'église Saint 
Paul à MONT-SUR-MARCHIENNE pour suivre la retransmission sur grand écran. 
 
Première bonne surprise : l'église était chauffée. 
 
La seconde : lorsque la messe commença, un grand silence se fit. Tous se levèrent, se  
signèrent, et c'est tout naturellement que nous sommes entrés dans la célébration. Nous  
avons chanté, répondu aux prières de la messe et même participé à la collecte,  
demandée ce jour-là pour les migrants et les réfugiés. 
Au moment de la communion, l'abbé FRIANT nous distribua le Pain de Vie. 
 
Nous avons vécu ce dimanche une communion belle et profonde avec les participants  
présents à Bruxelles, ainsi qu'entre nous. A aucun moment nous n'avons eu l'impression de 
regarder un spectacle, une émission. Nous étions aussi, d'une certaine façon parmi les 
participants au Heysel, avec le Pape François et les chrétiens venus de tous les coins du  
pays, et même de plus loin encore ! 
 
La troisième : en prolongement de ce grand moment de joie et d'émotion, Nicole, notre 
animatrice en pastorale, nous a proposé le verre de l'amitié. 
Nous nous sommes quittés encouragés dans notre foi.
 
MERCI AU SEIGNEUR, AU PAPE FRANCOIS ET AUX ORGANISATEURS ! 
MERCI A LOUIS, NICOLE ET AU CHAUFFAGISTE !  
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      Vie et Foi. 
 
Le 6 octobre, le coup d'envoi de la catéchèse et de la rentrée pastorale était donné 
à l'église Saint Martin de MARCINELLE. 
 
Dès 9H, petits et grands se pressaient autour d'un agréable petit déjeuner. Très vite,  
l'abbé Louis accueillit tout le monde et rappela à tous le thème de la matinée : QUE TES 
OEUVRES SONT BELLES ! 
 
Après un POWER-POINT, préparé par Nicole, tous se sont groupés en ateliers 
pour découvrir, admirer, souvent déplorer et nous responsabiliser par rapport à la Terre,  
notre Maison commune. 
 
Pour mieux réfléchir et agir, un jeu nous permettait de '' mettre la main à la pâte'' 
Un peu à la fois, nous avons découvert, parfois avec étonnement, que c'est TOUS  
ENSEMBLE que nous pouvons agir, pour construire un monde où il fait bon vivre. 
Nous avons toutes et tous compris que la Terre si belle, Dieu nous l'a confiée pour que  
nous en prenions soin, car il désire que tous les hommes vivent dans la joie et la paix. 
 
Nous nous sommes ensuite rassemblés à l'église pour célébrer le Seigneur et lui rendre  
grâce pour toutes ses merveilles. 
 
En famille, en peuple, en Eglise, Seigneur nous arrivons de tous les horizons 
En famille, en peuple, en Eglise, Seigneur nous arrivons pour célébrer ton nom ! 
 
 
 
La nouvelle année pastorale vient de commencer. Puisse-t-elle nous réserver de  
nombreuses occasions d'expérimenter la joie de l'Evangile et nous donner envie  
de la partager autour de nous. 
 
 
           T. MOREAU 
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Dimanche 27 octobre 11 :00  Eglise saint Martin Marcinelle Centre 
Jubilé de 30 années d’ordination sa-

cerdotale du Père Sylvestre  
Attention : Pas d’autres messes ce 

jour dans l’UP 

31/10 - 1/11   TOUSSAINT 

Samedi 2 novembre  MaV Eglise ND des VII Douleurs Marcinelle 
Villette  

Pas de messe 

Samedi 2 novembre 17 :30 UPR Eglise du Sacré-Cœur Marcinelle XII 
Commémoration de tous les fidèles 

défunts 

Dimanche 3 novembre    Eglises : St Louis, Sacré-cœur Haies, St 
Paul et St Martin, aux heures habituelles 

31ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Vendredi 8 novembre 15 :00 
à 

16 :00 

 Centre pastoral, 34 Rue de l’Ange 
Marcinelle Centre 

Prière pour la paix  
Chapelet – adoration eucharistique 

9 – 10 novembre   32ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Lundi 11 novembre  9 :30  Eglise de la conversion de Saint Paul 
Armistice 

Mardi 12 novembre 15 :00  La Tramontane Marcinelle 
Messe 

Vendredi 15/11 15 :00 
à 

16 :00 

 Centre pastoral, 34 Rue de l’Ange 
Marcinelle Centre 

Prière pour la paix  
Chapelet – adoration eucharistique 

16 – 17 novembre   33ème DIMANCHE ORDINAIRE 

Vendredi 22/11 15 :00 
à 

16 :00 

 Centre pastoral, 34 Rue de l’Ange 
Marcinelle Centre 

Prière pour la paix  
Chapelet – adoration eucharistique 

23 – 24 novembre   LE CHRIST ROI DE L’UNIVERS 

Mardi 26 novembre 15 :00  Résidence Arcadie 
Messe 

Jeudi 28 novembre 15 :00  Résidence Sart-Saint-Nicolas 
À Marcinelle 

Messe 

Vendredi 29/11 15 :00 
à 

16 :00 

 Centre pastoral, 34 Rue de l’Ange 
Marcinelle Centre 

Prière pour la paix  
Chapelet – adoration eucharistique 

Samedi 30/11 et  
Dimanche 1/12 

  1er DIMANCHE DE L’AVENT 



 

 

 

 
 

 
 
 

 

Baptêmes : 
Lilou GERARD 
 
 
 

 
Funérailles : 
Jean CLISSEN 
Jean-Marie LAMBERT 
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Funérailles : 
Philippe FRERE époux de Françoise PAQUET 
Philippe LEMARQUE 
Jean-Luc ROELAND époux de Suzanne LOUVIAUX 
Anne-Marie LAMBOT veuve de Jean-Marie SONDERVORST 
 
 
 
 
 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi de 9h à 13h 
Mercredi de 9h à 12h et de 12h30 à 14h30 

Jeudi de 9h à 10h et de 14h à 16h 

Vendredi de 9h à 12h 

Mardi à 17h30 
Vendredi à 17h30 

Baptêmes : 
Lilyanna VAN HOVE 
 
Funérailles : 
Marie-Jeanne POURBAIX 

Claude DELABIE veuf de Monique BRUYR 



 

 

 

 
Funérailles : 
Liliane PETERS épouse de Marc RENDERS 
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Baptêmes : 
Genâ GARGIULO 
 
Funérailles : 
Jeanine GANDIBLEUX Veuve de Willy VANDERHEYDEN 



 

 

Publication novembre 2024 

 

Nous nous préoccupons trop de ce qui a été ou de ce qui sera                                                    

Un dicton dit :  hier est derrière, demain est un mystère                                                                                   

mais aujourd’hui est un cadeau.                                                                                                                                                                            

C’est pourquoi on l’appelle « le présent » 

C’est vraiment comme cela que je ressens ma vie et je crois que c’est la meilleure façon de 
la vivre. 
Je ne pense pas que nous devions vivre dans le passé, car ce qui est passé, nous ne pou-
vons rien y changer.                                                                                                                                                                                  
Le passé a fait de nous ce que nous sommes aujourd’hui.                                                                                  
Nos bêtises, nos erreurs, nos chagrins, nos folies, nos joies, nos rencontres, nos amitiés et 
nos amours, toutes ces choses que nous avons vécues ont forgé le caractère, la personna-
lité et l’humanité de la personne que nous sommes devenue. Il y a des choses, des moments 
de notre passé dont nous ne parvenons pas à nous souvenir, c’est comme si nous les avions 
rangés dans un tiroir et que nous ne le retrouvions plus. Je suppose que c’est mieux ainsi car 
c’est pour moi une façon d’oublier ce qui nous a blessés, ce qui a été trop dur. Il est étonnant 
de voir que certaines personnes n’ont aucun souvenir de leur enfance avant leurs 15 ou 16 
ans. Je dois avouer que c’est mon cas. Il nous faut laisser dans le passé ce qui est passé car 
tous ces moments oubliés nous empêcheraient de vivre notre vie pleinement. Il y aurait tou-
jours un petit quelque chose qui nous frustrerait, qui ramènerait à la surface un souvenir que 
nous aurions préféré laisser dans ce tiroir perdu de notre mémoire. 
 
Demain est un mystère ! C’est bien vrai, car qui peut dire ce qu’il se passera demain ? Je 

pense que demain dépend de la façon dont nous agissons aujourd’hui, de ce que nous 

avons dit, de ce que nous avons partagé avec les autres. Chaque jour qui passe, profitons 

de nos enfants et petits-enfants, choyons-les tant que nous le pouvons, car le temps passe 

trop vite. Evitons les querelles qui risquent de nous faire regretter ces douloureux moments. 

Les querelles arrivent souvent pour de petites choses idiotes et plus nous traînons ces dis-

putes, plus il est difficile de se réconcilier. N’oublions pas que le pardon est un don de Dieu, 

alors agissons en enfants de Dieu, faisons comme Lui, pardonnons. C’est en acceptant notre 

passé et en accueillant avec bonheur, l’avenir que Dieu nous offre, que nous trouverons les 

solutions à nos problèmes et que nous vivrons joyeux notre vie de chrétien. L’avenir que 

Dieu nous offre est lumineux et plein d’amour, à nous de faire en sorte de le vivre en pleine 

lumière et avec beaucoup d’amour ! 

Aujourd’hui est un cadeau ! c’est un magnifique cadeau de Dieu. Notre vie est le plus mer-

veilleux des cadeaux de Dieu ! Elle n’est pas toujours facile, mais rien n’est impossible pour 

Dieu. Il nous envoie des épreuves c’est vrai, mais jamais il ne nous enverra une épreuve que 

nous ne puissions surmonter. Durant notre vie, certaines personnes nous oublieront, nous 

abandonneront à nos difficultés. N’abandonnons pas, nous, le rêve que Dieu a mis en nous. 

Ne perdons pas notre temps à juger les autres, mais aimons-les car l’amour est la seule 

arme capable de bouleverser et changer les cœurs les plus durs. Nous avons reçu de Dieu 

le don de son amour infini, son pardon et la force dont nous avons besoin pour vivre la vie 

qu’il a rêvée pour nous. Essayons de voir le cadeau que nous avons reçu de Lui avec les 

yeux du cœur et profitons-en bien. N'oublions pas de le remercier chaque matin pour cette 

nouvelle journée qu’il nous offre en cadeau. Et dans chaque jour cadeau, il y a une nouvelle 

surprise, le chant des oiseaux, le soleil radieux, un petit hérisson qui traverse le jardin, une 

8 



 

 

visite que nous n’attendions pas, la nouvelle d’une prochaine naissance ou la guérison d’une 

connaissance !                                                                                                                                                                                          

J’ai trouvé ce texte et j’ai beaucoup aimé. 
L’aimerez-vous autant que moi ?        
                               

                                                                                                                                        
 
 
En Inde on enseigne les 4 lois de la spiritualité :                                                                                                                                  
LA PREMIÈRE LOI DIT :  

"La personne qui arrive est la bonne personne », c’est-à-dire que personne n’entre dans 
notre vie par hasard, toutes les personnes autour de nous, toutes celles qui interagissent 
avec nous, sont là pour une raison, pour nous apprendre et nous faire progresser dans 
toutes les situations. 

LA DEUXIÈME LOI DIT :  
"Ce qui s’est passé est la seule chose qui aurait pu arriver." Rien, mais rien, absolument rien 
de ce qui s’est passé dans notre vie n’aurait pu être autrement. Même le plus petit détail. Il 
n’y a pas de "Si j’avais fait ceci... Ça se serait passé autrement …" Non. Ce qui s’est passé 
était la seule chose qui pouvait arriver, et c’est comme ça que nous apprenons la leçon et 
que nous allons de l’avant. Chacune des situations qui se produisent dans notre vie est 
l’idéal, même si notre esprit et notre ego sont réticents et non disposés à l’accepter. 
             LA TROISIÈME LOI DIT : 
 "Le moment où les choses arrivent, est le bon moment." Tout commence au bon moment, 
pas avant, ni plus tard. Quand nous sommes prêts à commencer quelque chose de nouveau 
dans notre vie, c’est alors que cela aura lieu. 

LA QUATRIÈME ET DERNIÈRE : 
 "Quand quelque chose se termine, c’est fini." C’est ça. Si quelque chose est terminé dans notre 
vie, c’est pour notre évolution, donc il est préférable de le laisser. Il faut aller de l’avant et conti-
nuer, désormais enrichis par l’expérience. Je pense que ce n’est pas un hasard si j’ai trouvé et 
lu ceci.  Et si ce texte est entré dans nos vies aujourd’hui c’est parce que nous sommes prêts à 
comprendre qu’aucun flocon de neige ne tombe jamais au mauvais endroit… 
N’est-ce pas merveilleux ? 
 
Pour conclure, je vous confie ma prière de remerciement à Dieu 

                     Prière du matin 

Seigneur, je te remercie pour ce souffle de vie que tu nous as donné                                                                                  

pour cette nouvelle journée qui commence                                                                                                                       

pour toutes les grâces dont tu nous combles.                                                                                                                           

Je te remercie aussi Seigneur pour ces beaux levers et couchers de soleil                                                                         

pour le doux murmure de la nature que tu as créée pour nous                                                                                        

Je te remercie pour l’amour que tu nous donnes                                                                                                            

pour nos larmes que tu consoles lorsque nous te prions                                                                                                                     

Aide-nous à suivre le chemin que tu as tracé pour nous                                                                                                   

Aide-nous à nous souvenir que chaque nouveau jour que tu nous offres est un cadeau inestimable                                                                                                                                                                                                                                        

Merci Seigneur de nous donner l’occasion de te remercier chaque jour que tu fais. Amen   

                            Une excellente nouvelle journée cadeau à vous tous.            

                                                                                                                  Michèle                  
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TOUS LES SAINTS ? 

 
Je devrais dire tout.e.s, mais je n’aime pas trop l’écriture inclusive, donc il faudra bien que 
vous l’acceptiez telle quelle. 
 
Au vu de certaines circonstances actuelles, s’il y a une chose que j’apprécie encore plus 
dans la Réformation, c’est l’abolition du culte des saints. Ce n’est évidemment pas la chose 
la plus importante dans la pensée des Réformateurs, mais en supprimant le culte des saints, 
ils ont voulu insister sur la seule médiation du Christ entre Dieu et les hommes, suivant en 
cela différents textes du Nouveau Testament.  
Or, comme les réformateurs considéraient la Bible comme seule autorité…c.q.f.d. 
C’est ainsi qu’a disparu aussi de la pratique protestante, le culte marial. 
 
Mais revenons à nos saints. 
Qui sont les saints dans le Nouveau testament ? 
Ils sont les membres du corps de Christ, qui sont sauvés par la grâce, par le moyen de la foi 
(Éphésiens 2.8-9). Autrement dit, saint est celui (celle) qui est sanctifié par Dieu, c’est un 
chrétien, un croyant authentique dans le Seigneur Jésus-Christ. 
Lorsque l’apôtre Paul s’adresse aux membres des Eglises, il les appelle « saints », au début 
de l’épître aux Ephésiens, par exemple : 
« Paul, apôtre de Jésus Christ par la volonté de Dieu, aux saints qui sont à Éphèse et aux 
fidèles en Jésus Christ… » 
Il n’est donc pas question dans le Nouveau Testament, de personnes qui par des mérites in-
dividuels spéciaux, des qualités personnelles, des actions extraordinaires, auraient gagné un 
statut supérieur aux autres chrétiens. 
 
Mais alors qui décide aujourd’hui de la sainteté de telle ou telle personne ? 
La canonisation est le processus par lequel l'Église catholique proclame officiellement qu’une 
personne est sainte. Relevant de la décision du pape, la canonisation reconnaît ainsi l'exem-
plarité de la personne ainsi que la relation particulière qu'elle a su tisser avec Dieu. 
 
Nous y sommes. Le nœud du problème est là pour les réformés bon teint : la sainteté d’untel 
relève de la décision d’une instance humaine, d’un homme faillible (excusez-moi, chers amis 
catholiques) et nous voyons maintenant les dérives qui peuvent advenir lors du choix de tel 
ou tel saint, lorsque la sainteté devient un outil politique ou moral ou d’ingérence dans la légi-
slation d’un pays. 
Je vais parler clairement. Si le pape actuel désire béatifier un de nos rois qui a fait de l’objec-
tion de conscience quant à l’avortement, il devrait réfléchir à deux fois, car on rapporte que le 
même roi a été au courant et a cautionné l’assassinat de Lumumba au Congo. Est-ce digne 
d’un saint homme ? 
De plus, le même roi ne rechignait pas à prendre des vacances avec le dictateur Franco qui 
emprisonnait les militaires protestants qui ne voulaient pas s’agenouiller au passage du saint 
sacrement lors des processions (je lisais dans ma jeunesse le petit fascicule diffusé par 
l’Eglise protestante d’Espagne qui rapportait les persécutions et brimades subies par cette 
Eglise). 
 
Je ne cherche pas à choquer, j’aime trop mes amis catholiques pour cela. 
L’affaire de l’Abbé Pierre m’a outrée, en tant que femme et en tant que chrétienne. Là en-
core, on a fait de cet homme presque un saint. 
Et des gens savaient qu’il avait de sérieux problèmes d’ordre sexuel et ils se sont tus… 
Où est la sainteté là encore ?
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Oui, nous sommes tous pécheurs, mais certains plus que d’autres, et mettre sa confiance et 
son adoration dans d’autres pécheurs, non merci. 
Que savons-nous des pensées de ceux (et celles) qui apparemment « méritent » d’être ap-
pelés saints ? 
Il faut être assez humble pour avouer que les pensées peuvent à la fois baigner dans la 
fange et atteindre au sublime. 
C’est au Seigneur de faire le tri entre l’ivraie et le bon grain, Lui qui nous utilise dans notre 
faiblesse et nos imperfections pour travailler dans les champs de Son Eglise.  
Et comme disait Calvin : Soli Deo gloria. A Dieu seul soit la gloire. 
 

 

       Yvette Vanescote 

       Eglise Protestante Unie de Belgique 

       Charleroi 

 

 

 
 

Atelier de la Parole Marcimont. Fin 2024. 
Evangile selon Saint Marc Année liturgique 2024 
 

Mardi 29/10 et jeudi 7/11, la mort de Jésus en croix : Mc 15,25-39 dimanche des  
Rameaux. Page 42. 
Mardi 3/12 et jeudi 5/12, Visite au tombeau : Mc 16,1-8 Nuit pascale. Page 46. 
 
*Un mardi du mois de 19h00 à 20h30 au local rue Erasme 27 (anciennement rue  
Defuisseaux), Marcinelle Villette 
*ou un jeudi de 13h30 à 15h00 au Centre Pastoral rue de l’Ange 34 Marcinelle (en face  
de l’église St Martin). L’Evangile de Marc. 
 
Groupe ouvert à tous, on demande de s’annoncer. 
 
Contact : Abbé André Friant, prêtre auxiliaire 
 
Rue de l’Eglise 53, 6032 Mont-sur-Marchienne – Email : a.friant@skynet.be 
  GSM 0496/12.05.17 
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HAÏKUS DE SAISON

Au fond du jardin 
Feuilles rougies d'automne 
Et quelques noisettes 
 
Sous le vent d'automne 
Des feuilles vont se noyer 
Dans l'étang tout proche 
 
Un pas après l'autre 
Un champignon après l'autre 
Cueillette d'automne  
 
Rouges les feuillages 
Rouges les grains de raisin 
Rouges tes pommettes 
 
Plus belles encore 
Sous la lumière d'automne  
Les dernières roses 
 
Dans la nuit d'automne 
Les ombres de magiciennes  
Au bal d'Halloween 
 
Premier jour d'automne 
Sous mes pieds des feuilles mortes 
En habit de fête 
 
Dans chaque bourrasque 
Un peu de mauvaise humeur  
Le temps du pardon 
 
Grisaille d'automne 
De l'eau calme de l'étang  
Surgit une carpe  
 
Pas un champignon 
Dans mon panier ou le tien 
L'escargot avance 
 
Rafales de vent 
Les arbres perdent leurs feuilles 
Je perds le sommeil 
 
 

Souffle de l'automne 
Des feuilles mortes s'agitent 
Un chapeau s'envole 
 
Un pas après l'autre 
Piétiner les feuilles mortes 
Mourir à l'été  
 
Bourrasques d'automne  
Les feuilles mortes voyagent 
Plus vite que moi 
 
Voir la tour Eiffel 
Dans la brume d'automne 
Telle une dentelle 
 
Bourrasque soudaine 
Des cônes jonchent le sol  
Tristesse d'automne 
 
Sifflement de merle 
Devant la tombe une femme  
Les yeux pleins de larmes 
 
Chagrin de Toussaint 
Les feuilles mortes sur la tombe 
Attendent le vent 
 
Journée d'automne 
Les cris des faisans appellent 
Au cessez-le-feu 
 
Sur la tombe grise 
La gerbe de chrysanthèmes 
Et un vieux chat noir 
 
Jour de Toussaint 
Tous nos chagrins contenus 
Dans l'obscurité  
 
Sur la tombe neuve 
Tant de fleurs artificielles 
Attendent l'hiver 

 

 
                                                                Micheline Boland 
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 Où sont-ils donc passés ?

 

 

Les chaises vident se regardent : elles se sentent de trop ! 

On va les ranger bientôt. 

 Elles rappellent tellement les journées ensoleillées !  

La balançoire se berce tristement...  

Où sont passés les gens ? 

 

 La brise fait des rides sur l'eau de la piscine désertée,  

plus personne ne vient s'y baigner.  

Seule une feuille tombée, tourne en rond inlassablement... 

 Où sont-ils donc les gens ?  

 

 

Le vieux banc vert, près du rond de pierres, 

 où dès la nuit tombée, dansait joyeusement le feu,  

le vieux banc au dos abîmé se désole...  

Le vent du nord dans sa course folle 

emporte l'été dans la nuit noire et glacée.  

Mais où sont donc tous les gens ?  

 

Pourquoi ne viennent-ils plus ?  

Parfois, je les entends passer...  

Ils vont à pas pressés, sans me regarder,  

et s'engouffrent dans la maison, où fume la cheminée. 

 Je suis plus beau que jamais pourtant !  

De pourpre, de cuivre et d'or, rutilant,  

pimpant et fier, je les attends! 

 

 

 

 Ils reviendront je le sais, ils reviendront mes gens. 

 Plus tard... après avoir perdu mes beaux atours,  

après avoir frissonné de longs jours, 

 nu et triste sous le ciel glacé. 

 Plus tard oui, quand de vert habillé, je renaîtrai,  

alors ils reviendront pour un autre été. 

 Mais en attendant, où sont-ils passés les gens ?  

 

      Madeleine Genest-Bouillé
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Collecte en Paroisse les 14 et 15 décembre 2024 

     MERCI 

 

       

 

 

CAMPAGNE D’AVENT 2024 

 

Refusons la pauvreté, Agissons ensemble  

L’ETAPE : Projet triennal 2022-2024 

Aide et soutien à l’insertion sociale de personnes d’origine étrangère et belge. 

Organisation de permanences sociales, d’animations interculturelles, de modules de forma-
tion et de projets de solidarité à destination de diverses communautés. 

 

 

Mise en place d’activités créatives pour les Mamans du monde et 
les enfants de Charleroi. 

 

Rue du Berceau 11/01 – 6001 Marcinelle 

Contact : Martinien Yapobi : Tél 0487/96.57.73 

 

 



 

 

Le coin des plus jeunes … à partager en famille 

 
 

 
 
 
 
On retrouve ce passage dans trois évangiles. 
 

Marc 12,28b-34 : « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu. Tu aimeras ton prochain »  

Matthieu 22, 34-40 : Le plus grand commandement  

Luc 10, 25-28 : L’amour, voie de la vie éternelle 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Qu'est-ce qu'un scribe ?  (Ou docteur de la Loi). 

Un scribe est un spécialiste de l'étude des livres saints. Il a une grande influence dans la vie 
quotidienne du peuple, mais aussi devant les tribunaux. 
Pour devenir scribe, il faut faire de longues années d'études (on ne devient scribe que vers 
40 ans). Au bout de ces années d'études, on peut prétendre au titre de "rabbi" (mot hébreu 
signifiant "maître") et enseigner ce que l'on a appris. 
Certaines personnes qui entourent Jésus lui donneront le titre de rabbi ou maître.
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Les commandements : 

Moïse reçoit de Dieu les 10 commandements qui sont dix paroles pour apprendre à vivre dans la 
Lumière de Dieu. Après les avoir proclamés à son peuple, Moïse dit aux hommes d'écouter : 
"Ecoute Israël : Le Seigneur Dieu est le seul Dieu ! Tu L'aimeras de tout ton cœur, de toute ton 
âme, de toute ta force..." (C'est le Shema Israël : Deutéronome 6,4). 
Aux recommandations de Moïse vont être ajoutées d'autres lois : "Tu aimeras ton prochain 
comme toi-même." (Lévitique 19), "Tu n'auras pas dans ton cœur de haine pour ton frère.", etc... 
Beaucoup de commandements... Trop peut-être ? Comment retrouver l’essentiel ? 

Le plus important : 

*Un scribe s'approche de Jésus. Il connaît les commandements (il a été formé ; il a passé un 
long moment de sa vie à les étudier ; il les enseigne aujourd'hui...) et pourtant il aimerait sa-
voir celui qui revêt une importance particulière. 

*On peut déjà noter une différence importante entre le scribe et Jésus. Le scribe a été formé 
; il a appris Dieu dans les livres ou par des rabbis. Jésus, lui, vit Dieu. Il connaît Dieu par la 
prière, la relation, l'Esprit (image de la colombe qui descend sur lui le jour de son baptême). 

*Jésus répond au scribe en reprenant le Shema Israël (prière que tous les juifs pieux disent 
deux fois par jour) et une partie du Lévitique : "Tu aimeras ton prochain comme toi-même." 
Pour Jésus, l'essentiel c'est d'aimer. Aimer Dieu et aimer son prochain ; les deux sont liés ! 

*Dire que l'on aime Dieu et ne pas aimer son prochain, c'est mentir à Dieu... Car aimer Dieu, 
c'est aimer le Tout Amour, avoir envie qu'Il grandisse sur la terre, avoir envie que Son 
Royaume inonde les humains... Et nous-mêmes sommes humains... Aimer Dieu, c'est avoir 
envie que Son Amour nous inonde afin que toute sa Générosité se propage. Aimer Dieu, 
c'est devenir amour pour les autres, pour tous ceux qui passent dans nos vies... 

*Aimer son prochain et oublier Dieu, est-ce possible ? Sans doute un peu... Certains aiment 
et ne croient pas en Dieu... Mais, c'est sûrement se limiter à quelques amours et fermer les 
yeux sur ceux que l'on n'a pas envie d'approcher. Avec Dieu, on peut aller plus loin, parce 
qu'il nous aide à nous dépasser dans l'Amour. 

*Le scribe est-il d'accord ? Oui ! Il dit à Jésus : "Tu as raison !" Le scribe a compris... Il n'est 
pas loin du Royaume de Dieu, de la Vie de Dieu, de la Terre Promise, cette Terre de Géné-
rosité où l'Amour est roi. Reste à mettre en pratique... 

*Dans l'évangile de Luc, la question posée à Jésus est un peu différente : "Maître, que dois-
je faire pour avoir la vie éternelle ?" 
La réponse de Jésus : "Fais cela (Aime Dieu et ton prochain) et tu vivras !" 
La vie éternelle, pour Jésus, n'est donc pas liée à la mort. C'est une vie qui commence dès 
aujourd'hui, si l'on décide d'aimer Dieu et notre prochain ! Et cette vie est la vraie Vie, la Vie 
Pleine ! 
Jésus semble dire au scribe : "Tu vis mais non parfaitement, tu vis dans une petite mort et tu 
peux vaincre cette mort en aimant. Le chemin qui nous fera vivre dans la vie éternelle : c'est 
celui de l’amour. Si nous n'aimons plus, nous sommes comme morts. 

Source :idees-cate.com 
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Complète la phrase autour du cœur avec les mots ci-dessous. 
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Messe présidée par le Pape François au stade Roi Baudouin 

 

La Messe 

Arrivée du Pape dans une petite  
                     Fiat 500 

Transfert dans sa « Papamobile » 
        Et un tour de piste 

La famille Royale 



 

 

  

Béatification de sœur Anne de Jésus suivi de la messe 



 

 

 

Et chez nous à St Paul retransmission de la messe présidée par le 

Pape François 


